

Precio de suscripción Ptas.
 En la isla, un mes adelantado. 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Número suelto 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, sábado, 13 Febrero de 1892.

N.º 3.172

SECCIÓN DE NOTICIAS

Últimos telegramas

Madrid 8.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 13'55 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á 8 días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 28'56 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 9, 6-20 t.

Senado.—El Sr. Casado lamentase de que se haya dictado auto de libertad á favor de los procesados por el choque de Quitanilleja antes de celebrarse el juicio oral.

El Sr. Linares Rivas dice que debe respetarse el fallo de la justicia.

El marqués de Perijáa censura que las compañías de los ferro-carriles del Norte hayan suspendido la tarifa 2.ª de mercancías á gran velocidad.

El ministro le contesta que el Gobierno no puede anular esta disposición.

Congreso.—El Sr. Muro dice que el presupuesto podría saldarse sin déficit, reduciendo la lista civil.

El Sr. Romero Robledo: Protesto contra esta insinuación y debería S. S. tener en cuenta el acto magnánimo de la regente renunciando su asignación.

El Sr. Muro: Pues en este caso recordaré que el rey de Portugal, en vista del triste estado económico de la nación, ha rebajado la lista civil. (Protestas en los bancos de la mayoría y parte de los fusionistas.)

Entáblase un diálogo entre el ministro y el Sr. Muro, diciendo aquel que á la regente se le deben hermosos ejemplos é iniciativas para atender á las necesidades nacionales. (Aplausos.)

El Sr. Muro dice que puede hacer esta indicación, por haberla hecho en la otra Cámara un senador monárquico. (Protestas.)

El Sr. Romero Robledo dice que el Gobierno se opondría á que la regente hiciese más sacrificios y que si no se verifican, es responsable el Gobierno.

La Asociación de albañiles de Madrid ha dirigido una exposición al Sr. Cánovas solicitando el indulto de los reos de Jerez llamándolos inocentes hermanos.

Madrid 9, 6'50 t.

Han impresionado las noticias de Barcelona; espérase con ansiedad saber lo que ocurrirá en el día de mañana.

El Heraldo dice que es poco halagüeña la oportunidad del viaje del Sr. Ojeto á Barcelona.

Ha marchado el Sr. Salmeron para Córdoba á presidir el banquete que allí se celebrará para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República. Acompañale el secretario del Comité socialista de Rueda.

Madrid 9, 7'30 n.

Senado.—El ministro de Fomento, contestando al senador por Lérida don Eduardo Maluquer, sobre la situación anómala de dicha provincia por la demora que sufre la resolución del ferrocarril del Noguera-Pallaresa, ha ofrecido

despacharlo con premura, manifestando tener estudiado este asunto.

Ha sido denunciado El Heraldo de anoche por un suelto en que se ocupaba del procesamiento de los magistrados de la sala segunda de la Audiencia de Madrid habiendo sido recogidos los ejemplares de dicho periódico.

Ha regresado de Bilbao la comisión técnica que ha inspeccionado los astilleros del arsenal del Nervion, habiendo conferenciado con el señor Montojo. En el próximo Consejo de ministros el ministro de Marina informará á sus compañeros del resultado de dicha inspección, acerca la cual se guarda gran reserva.

La reina regente acompañada de la infanta Isabel, ha visitado el asilo de lavanderas, sito en la orilla del Manzanares, siendo aclamadas. Han quedado en extremo satisfechas de su visita.

Madrid 9, 8, 30 n.

Los fabricantes de harinas de Barcelona, Santander, Bilbao y Valencia han acordado redactar una exposición que dirigirán al Gobierno, para que no se le perjudique en el convenio con los Estados Unidos. El sábado quedará redactada y la presentarán al Sr. Romero Robledo, acompañados de los diputados de las provincias respectivas.

Los Sres. Cánovas y D. Venancio González han celebrado una larga entrevista respecto de la cuestión de los vinos.

Se han reunido los exministros liberales para fijar la línea de conducta que deben seguir en la discusión de los presupuestos.

El Sr. Marengo impugnará el proyecto relativo á las clases pasivas.

Se han reunido los diputados por Santander para acordar la forma en que han de pagar los impuestos los productos coloniales.

Madrid 9, 10 35 n.

Dícese que el duque de Roca reproducirá mañana en el Senado un incidente parecido al de ayer.

Los monárquicos aplauden la contestación dada por el Sr. Romero Robledo al duque de Roca.

Congreso.—El Sr. Romero Robledo ha protestado de las frases del Sr. Arbol que encierran gravedad, obligándole á rectificarlas. Le ha contestado el Sr. Beceril.

Los diputados liberales han nombrado una ponencia compuesta de los Sres. Moret, Eguillor, Gamazo y Puigcerver para examinar los presupuestos y redactar la Memoria acerca las economías que se pueden introducir en los mismos.

Jerez.—El obispo de Cádiz y una comisión de obreros ha pedido á la Reina el indulto de los reos.

Lamela se ha retirado para enviar su fotografía á un periódico anarquista.

París 9, 10'15 m.

Dícese que al arzobispo de Tours, Mons. Meignan, le será en breve conferido el capelo cardenalicio.

Ha terminado la huelga de los empleados de los tranvías de Lille.

Anoche llegó á esta capital el presidente del Consejo y ministro de la Guerra M. de Freycinet.

Ha fallecido el diputado M. Germain.

Berlin.—Dicen de Munich que han sido expulsados del ejército tres oficiales subalternos del regimiento de guardias de corps que acostumbraban á maltratar

á los soldados que tenían bajo sus órdenes.

París 9, 3'30 t.

En el Consejo de ministros celebrado esta mañana, M. Freycinet ha expuesto á sus compañeros el plan de defensas marítimas de la costa del Mediterráneo.

Se halla gravemente enfermo M. Jules Simon.

Londres.—En el acto de la reapertura de las Cámaras, que debe celebrarse hoy, la reina Victoria, en su discurso, anunciará la presentación de un bill según el cual será revisado el convenio celebrado entre el Gobierno y el Banco de Inglaterra, con objeto de imponer á éste algunas obligaciones ante la eventualidad de una crisis financiera.

Viena.—Entre Buckarest y Braila se ha incendiado un coche de un tren, resultando muertos 18 pasajeros por quemaduras y asfixia.

Río Janeiro.—En Santos sigue causando numerosas víctimas la fiebre amarilla.

París 9, 6 t.

Nueva-York.—Se ha incendiado el hotel Luchniann y las casas contiguas. Las pérdidas pasan de un millón de pesos. Créese que no ha ocurrido ninguna desgracia personal.

El petardo de la plaza Real

Barcelona 10.

Eran las ocho menos diez minutos de la noche; andaban pausadamente por las Ramblas los paseantes, no muy numerosos en tal hora, la más tranquila de la noche, cuando un estallido seco, estridente, resonó por los ámbitos de la vecina plaza Real, seguido de una conmoción indescriptible de la tierra y del ambiente; algo como un terremoto y un vendaval, y un chispazo.

Los faroles de la plaza, enfrente de la Rambla, se apagaron; y una leve polvareda tamizaba el grupo de la fuente central, mientras caían á montones cristales hechos añicos, y desaparecían como por encanto los transeúntes.

Y así pasó un minuto; un minuto de silencio tremendo, angustioso, en el desierto de la plaza oscura y de la Rambla.

Después, dos municipales echaron á correr, de enmedio del grupo temeroso que se iba formando: atravesaron en diagonal el pasaje de Colon, hácia la esquina de la izquierda, donde todavía se quebraban vídrios.

Era la dinamita.

Cuando la multitud se agolpó, un hombre yacía muerto en la plaza, y en las farmacias inmediatas curaban á tres heridos.

En esto llegó una bareja de la guardia civil, y al empezar á despejar, la muchedumbre que se había acrecentado enormemente, sobrecogida todavía por el miedo, estúpido y sobrehumano, de la catástrofe, echó á correr en una oleada monstruosa, escapando al peligro imaginario.

El petardo lo soltaron en el «partere» inmediato á los pasajes de Madoz y de Colon, entre dos palmeras enanas, dis-

tando cuando menos, 14 metros de los pórticos. Al estallar abrió un boquete en la tierra blanda, y se hizo añicos en el aire con ímpetu espantoso. La conmoción estremeció el pórtico fronteró, derribó los cristales de los escaparates y de las puertas de la farmacia del Globo, y apagó en aquel espacio una hilera de quince faroles, con algunos mas en las arcadas de los otros lados.

Los cascos del petardo, que era de hierro, se esparcieron con rapidez fulgurante. Había poca gente, pero quedaron cuatro heridos y un muerto. En el banco de marmol, junto á la fuente, del lado de la Rambla, estaba sentado un jóven, de blusa, con una muchacha, también modestamente vestida; cuando el petardo llenó de estruendo la plaza, se levantaron de un salto, pero ya chorreaban sangre los dos. La esquina del banco quedó salpicada de gotas rojas, que crecían rápidamente, mientras los dos heridos, alocados por el terror, buscaban socorro, dejando por el camino su sangre, que iba brotando cada vez más abundante, hasta que los borbotones dejaron en el suelo grandes manchones.

Junto al «partere» andaba penosamente un hombre, encorvado bajo el peso de un saco lleno de papeles súcios.

Era el más misero de los hombres; un andrajo humano que iba husmeando entre las basuras, recogiendo lo que se tira para exprimir del montón algo con que sostener su miseria. Y él fué el escogido; el bramido del petardo le mató; á dos pasos.

Mas de media hora estuvo en medio de un corro, que los guardias civiles contenían, el cadáver retorcido y harapiento, con el saco encima de la cabeza como las insignias y las cruces que colocan sobre los muertos ilustres.

La gente contemplaba el muerto, á la claridad lívida de la luna llena diluida en la neblina; y en su llamamiento se adivinaba la protesta unánime, la sublevación contra una injusticia enorme.

El muerto era joven; de grandes barbas negras y moreno cetrino.

Más allá otras dos personas huían, heridas; una de ellas hácia la farmacia de la Estrella, y la otra hácia su casa.

La muchacha buscó refugio en la farmacia del Globo, donde se iba desangrando, rápidamente; blanca como el papel, inmóvil, abrumada, tenía caído el brazo izquierdo todo empapado de sangre que le goteaba también por el regazo.

El chico estaba, desabrochado, en la farmacia de Colon esquina á la Rambla, mientras le reconocían los Dres. Claramunt y Giró y le iban examinando un boquete en el vientre, otro en una pierna y una contusión en la ceja izquierda.

El empuje del petardo fué todo hácia la parte de la Rambla; la farmacia del Globo cedió en toda su fachada de cristales; un proyectil penetró en el reducido espacio destinado á laboratorio, donde por milagro no había nadie. Más allá, en el café de París, saltaron cuatro cristales.

Al lado del café, en la tienda «Al lápiz de oro» el petardo se llevó cristales y el rótulo, dejando íntegras á la derecha las letras DADOS.

La casilla del rincón mostraba fuertemente clavado, un pedazo delgado de hierro, que seguía el camino de otro más pequeño, que entró en el pórtico.

El cuadro de muestras caligráficas del profesor Sr. Lopez recibió, como el blan-

co de un tiro, un balazo que agujereó el vidrio y el carton.

La conmoción se propagó en dirección al mar; apenas se notó en el Ensanche, mientras por la parte baja hasta el Borne, fué la alarma extremada, hasta el punto de que se dijo que había estallado otro petardo junto á Santa María del Mar. En las manzanas comprendidas entre la plaza Real y la calle del Dormitorio de San Francisco la explosión fué seguida de un terremoto, más ó menos apreciable, que hacía retremblar los cristales.

Los heridos.

Fueron cuatro, según las noticias que pudimos recoger.

Uno de ellos, Francisco Parera, obrero, de mediana edad, fué curado de primera intención en la farmacia de la Estrella y llevado luego al dispensario de las Casas Consistoriales. Tiene tres heridas: una en la yugalar del lado derecho, otra en la cabeza y la tercera en una mano.

Desde las Casas Consistoriales fué conducido á su casa en la calle de Jaime Giral, 28 y 30, 2.º 2.º

Otro de los heridos es un joven de 23 años de edad, llamado Ramon Anjela, obrero también, natural de esta ciudad y que vive en la calle de Crematgran, 10, 4.º, donde ha sido conducido en un coche desde la casa de socorro de la calle de Barbará después de curado. Es el joven refugiado en la farmacia de Colon.

Presentaba una herida por desgarró al nivel de la fosa ilíaca derecha, de unos ocho centímetros de longitud con pérdida de los tegumentos é interesando el músculo transversal mayor; otra herida por desgarró en la parte interna é inferior de la pierna derecha interesando la tibia y extrayéndose del fondo de la misma un pedazo como de casco de granada de tamaño unos cuatro centímetros y de 5 milímetros de espesor aproximadamente. Además de estas dos heridas calificadas de pronóstico reservado presentaba otra leve contusión en la ceja izquierda.

La infeliz María Cardona, cuenta 21 años y es de la provincia de Lérida. Su estado es gravísimo á causa de la gran hemorragia producida por las innumerables heridas que recibió, que la dejaron completamente acribillada.

Reconocida por los doctores de la casa de socorro, presentaba una gran herida por desgarró y magullamiento en la flexura del brazo izquierdo con gran pérdida de tejidos blandos y destruyendo por completo la arteria humeral, otra herida por desgarró en la parte antero-inferior del muslo izquierdo penetrante en las regiones musculares donde debe haberse perdido algun cuerpo extraño; tiene además varias punturas en las extremidades superiores, pié derecho, región metatarsiana y pecho.

En vista de su gravísimo estado, que hizo precisa la amputación del brazo izquierdo, se procedió á dicha operación inmediatamente, practicándola los doctores de la casa Sres. Lopez, Anet y Mallol, Gúdel, el practicante Sr. Echevarria auxiliados por los doctores don Luis Claramunt y Ardíd que se hallaban por casualidad en el lugar del suceso y reconocieron también á los heridos. A poco más de una hora de comenzadas las operaciones y después de cloroformizar á la paciente, se le amputó el brazo, siendo imposible trasladarla al Hospital ni á su domicilio á causa de su estado gravísimo.

Fué también herido un joven teniente de Estado Mayor, el Sr. P..., que tenía una fuerte contusión de cuatro centímetros de ancho entre el pómulo derecho y la parte inferior del ojo. Al sentirse herido, dirigióse sin auxilio alguno á su domicilio, asistiéndole allí su médico particular el Dr. Pi y Sunyer.

Los primeros guardias que acudieron fueron José Clavero, y Eusebio Garcia, que acompañaron á los heridos y el subcabo Vicente Gimenez.

El cadáver

Reconocido en las Casas Consistoriales el cadáver del infeliz trapero, se advirtió que presentaba una tremenda herida en la region temporal derecha que al producirle el efecto seco de un pistoletazo debió causarle la muerte instantáneamente.

Fué imposible identificar su persona; ni en sus bolsillos ni en el saco que llevaba consigo se hallaron documentos, ni nada que explicara las circunstancias de aquella víctima.

Al poco rato, á las nueve y media próximamente, se presentó frente á la Casa del Ayuntamiento el carro fúnebre del Hospital y en la media como es costumbre se condujo el cadáver al cementerio.

Las autoridades

El teniente de alcalde D. Bernardino Martorell, encargado accidentalmente del distrito de Atarazanas, fué la primera autoridad que se presentó en el sitio del suceso. Después visitó á los heridos en la farmacia de la Estrella y en la casa de socorro de la calle de Barbará prodigándoles palabras de consuelo y dando disposiciones para su asistencia.

Luego estuvieron en dicha casa de socorro el juez del distrito del Hospital, Sr. Garcia Bajo, el fiscal de la Audiencia D. Pascual Domenech y el gobernador civil Sr. Ojeto.

Última hora

La policía emprendió activas pesquisas á raíz de la ocurrencia, y por la madrugada eran varias las personas detenidas con motivo del petardo de la plaza real.

Siguióse la pista á los más caracterizados anarquistas, siendo en número de diez ó doce los que á última hora habían capturado los agentes de la autoridad.

Parece que á todos los detenidos se les ocuparon armas. Uno de ellos llevaba consigo una pistola de grandes dimensiones.

Entre los detenidos figura un tal T.... de oficio albañil, quien parece movió el espíritu de casi todos los obreros de su clase para que secundaran la última huelga, pronunciando en diferentes meetings violentos discursos.

Los otros detenidos son también personas bastante conocidas entre los elementos obreros.

Imposible nos es extendernos en detalles referentes á los detenidos, pues en los centros oficiales se guardaba sobre el particular la más completa reserva, indicándonos en el Gobierno civil que la publicidad de ciertas noticias podía hoy por hoy ser un obstáculo á los trabajos de la policía.

En este concepto dejamos de consignar apellidos y otros datos, algunos de los cuales se nos comunicaron con gran reserva.

Por la madrugada, la policía continuaba practicando registros y efectuando detenciones.

La ciudad estaba tranquila. Por las Ramblas circulaban contadísimas personas y no pocos agentes de la autoridad.

MAHON

Casino Union Republicana

CONFERENCIA

En la conferencia de hoy, se desarrollarán los siguientes temas:

1.º ¡PASO Á LA DEMOCRACIA!, por D. Jaime Roselló.

2.º EL CRISTIANISMO Y LA IGLESIA ROMANA, por D. Lorenzo Miguel.

A las 8 y media.

FUNCION

El jueves 18 del actual dará el Casino la quinta función en el Teatro Principal, compuesta de la ópera CARMEN y de baile de sociedad. La función empezará á las siete y media.

Los palcos, butacas y sillas se cederán por sorteo entre los socios que se suscriban, abriéndose al efecto seis listas de suscripción; esto es, cuatro para los palcos, una para las butacas y otra para las sillas. Los suscriptores podrán obtener un palco, tres butacas ó tres sillas, y cada socio solo podrá figurar en una lista. La suscripción tendrá que hacerse personalmente.

Las listas de suscripción, se cerrarán mañana domingo á las tres de la tarde, hora en que se precederá al sorteo de localidades.

El banquete del 11 de Febrero.

Pocas veces nos habíamos visto tan embarazados para dar cuenta de un acto, como lo estamos hoy para reseñar el banquete que en conmemoración del 11 de Febrero de 1873 fecha de la proclamación de la República española dió anteayer el casino "Union Republicana," de esta ciudad.

Fué tanta la grandiosidad del acto, que cuanto digamos será pálido ante la realidad; fué tan inmenso el entusiasmo que reinó, tan admirable el orden que presidió desde el principio hasta el fin, que no encontramos palabras bastante expresivas para comunicar á nuestros lectores la gratísima impresión que el primer banquete dado por el Casino "Union Republicana," dejó en el ánimo de todos. Procuraremos no obstante dar una ligera idea del acto.

Difícil nos sería describir el golpe de vista que presentaba el salón en el cual tuvo lugar el banquete, y por lo tanto, nos concretaremos á dejar consignado que cuantas personas tuvieron ocasión de visitarlo, quedaron admirados de la sencillez y elegancia con que se hallaba adornado, así como del esmero y cuidado que había presidido en la colocación de las mesas que debían servir para la celebración del festín.

Desde las cinco de la tarde hasta las ocho de la noche, fué visitado el casino por un inmenso gentío, siendo imposible precisar el número de personas que recorrió aquellos salones, dando sinceras muestras de aprobación á la comisión encargada de organizar el solemne festival.

A las ocho y cuarto, cuando los comensales en número de 210 hubieron ocupado los puestos que de antemano se les había designado, oyéronse los acordes de la banda

dirigida por el profesor de música D. Esteban Bagur, siendo saludada con una nutrida salva de aplausos la armoniosa y entusiasta marcha que todos conocemos con el nombre de Himno de Riego.

En aquel entonces no supimos que admirar más, si la majestuosidad del salón en que se hallaban reunidos los republicanos menorquines, los acordes del patriótico himno, ó la satisfacción retratada en los semblantes de los honrados y valerosos hijos del trabajo allí reunidos, para conmemorar uno de los hechos más culminantes de nuestra historia contemporánea.

Con un orden y compostura sin igual fué servida la cena á los comensales, armonizando el acto la citada Banda con escogidas piezas ejecutadas con la mayor maestría y aplaudidas con frenesí, llegando hasta tal punto las demostraciones de simpatía que se dedicaron al Maestro republicano, que vióse este olvidado á presentarse ante la concurrencia para recibir las felicitaciones de los comensales.

El menú fué tan espléndido como exquisito, y cuando iban á servirse los postres, un prolongado aplauso resonó por todos los ámbitos, aplauso tributado á las señoras que en aquel momento invadían los palcos y galerías, acompañadas de numerosos correligionarios invitados por los comensales.

Inició los brindis el Sr. Presidente y siguieron en el uso de la palabra los Sres. Tudurí, Roselló, Vinent, Pons, (médico de Alayor), Espí, Seguí, (José), Pons Sitjes, Seguí (Miguel), Ferrer, Taltavull, Salom, Torres, (de Ciudadela), Soto, Cossio, (de Villa-Cárlos), Coda, Gavilan, y Miguel, siendo todos estrepitosamente aplaudidos por los brillantes conceptos omitidos en sus discursos.

Los oradores entusiasmados ante el espíritu de concordia que en aquel recinto reinaba, dejaron hablar al corazón, y los unos con sencillez y los otros con inspiradas frases expresando su profundo amor á nuestros ideales, sus sentimientos caritativos, y especialmente su satisfacción inmensa por el gran desarrollo que toma en Menorca la idea democrática, merced al poderoso auxilio de la mujer.

Cuando se levantaron á usar de la palabra los Sres. Torres, médico Pons, y Cossio, en nombre de los republicanos de Ciudadela, Alayor y Villa-Cárlos, resonaron nutridos aplausos y vítores á nuestros correligionarios de aquellos pueblos, que patentizan la satisfacción que en Mahon se siente al ver como el amor á la democracia hace progresos entre los pueblos hasta poco ha, aberrojados por el fanatismo y la reacción.

El Sr. Presidente reasumió los brindis, dió cuenta de haber reci-

do varias espresivas cartas de adhesion de los correligionarios de los pueblos del interior de la isla, y cumpliendo luego un deber de cortesía saludó cariñosamente á los representantes de Ciudadela. Alayor, Mercadal, Villa Carlos y San Luis, así como á los que lo eran de la Tertulia progresista de esta ciudad y de la Tertulia republicana de la calle del Cármen, y suplicó á todos que transmitieran á los correligionarios ausentes los sentimientos de union, de concordia y de fé en pró la idea republicana que brotaban de los corazones allí reunidos, logrando con sus palabras escitar tanto los ánimos de los concurrentes, que el entusiasmo sostenido sin decaer un momento durante los brindis, rayó en delirio al terminar su elocuente peroracion.

Y como obedeciendo á una fuerza irresistible todos, todos á una, brindaron por la union, por la disciplina y por el próximo triunfo de la República.

El Sr. Gavilan saludó á los veteranos del partido allí presentes, dignos de toda consideracion, de todo respeto y de toda admiracion, mas que por la constancia de sus trabajos por las enseñanzas que inculcan en el ánimo de la juventud, por los esfuerzos titánicos que han tenido que hacer para desarraigar de su pecho las perniciosas doctrinas que les enseñaran sus maestros, allá en su edad infantil, cuando todavía los pueblos eran dominados por el fanatismo, por la supersticion y por la ínicua fuerza bruta.

Se acordó luego dirigir un telegrama de adhesion al Sr. Prieto y Caules, rogándole transmitiera á los diputados de la minoria republicana del Congreso y á la prensa republicana de Madrid los votos de los republicanos mahoneses para que dentro de poco pueda celebrarse la perfecta union de todas las fracciones en que se halla dividido por desgracia el partido republicano español.

Se recogió una limosna para los correligionarios necesitados.

Y por último se disolvió la reunion al son de la Marsellesa con el mayor orden y compostura, terminando el primer banquete que ha celebrado el partido republicano menorquin con un éxito completo.

Este acto político honra al partido republicano de Menorca, y demuestra una vez más la importancia que vá adquiriendo á pasos agigantados el Casino "Union Republicana" de Mahon.

¡Llor al Casino y á sus iniciadores!

Escritas las anteriores líneas, hemos recibido de nuestro correligionario y amigo, el ex-diputado D. Rafael Prieto y Caules, el siguiente telegrama, contestacion al que le fué dirigido: "Muy agradecida adhesion, y, aplaudiendo votos por

„union de los jefes republicanos, „me he apresurado á trasmitir el „telegrama á los diputados republicanos y á la prensa.—Prieto."

Ayer llegaron á nuestra redaccion las siguientes líneas que involuntariamente dejamos de publicar:

«Consigna «El Bien Público» de anoche que D. Juan Orfila Pons, es ageno á los sueltos publicados estos dias en dicho periódico. Tambien es ageno don Juan J. Rodriguez á los sultos publicados en EL LIBERAL que le ha atribuido «El Bien Público», y ello no obstante D. Juan J. Rodriguez se halla dispuesto á complacer en todo tiempo y lugar á D. Juan Orfila Pons, en la forma que este desee.»

En la mañana de hoy ha tenido lugar el relevo de las fuerzas que guarnecen la fortaleza de la Mola.

Mañana empezando á las 9 se procederá por el Ayuntamiento el acto de clasificacion y declaracion de soldados.

El lunes 22 del corriente tendrá lugar en nuestro Teatro Principal la funcion que se celebra anualmente en favor de los asilados en los establecimientos municipales de Beneficencia. Es de suponer que al igual de todos los años esta funcion se verá concurridísima.

Es verdaderamente escandaloso lo que está sucediendo desde hace poco tiempo en esta ciudad con los pobres forasteros que andan pidiendo limosna por las calles, pues no puede darse un paso sin encontrarse con uno ú otro de dichos infelices. Recordamos á las autoridades que en esta poblacion esta prohibida la mendicidad.

En la mañana de hoy han fundeado en nuestro puerto el acorazado inglés «Howe», al mando de su comandante Mr. A. Hastings, y el cañonero-torpedero inglés «Speedwell», al mando de su comandante Mr. Hutchinson.

Dichos buques vienen para incorporarse á la escuadra inglesa surta en nuestro puerto.

La compañía que actúa en los casinos Consey é Isleño pondrá en escena en la noche de hoy y mañana en los mencionados casinos las obras «Primer jó» «El maestro de bailes» y «El tambor mayor», estas dos últimas estreno en esta ciudad.

Despues de la funcion, como de costumbre, habrá baile de máscaras.

Se ha concedido autorizacion para vender carne de primera calidad de vaca ternera y carnero en el esclaustró del Cármen, al precio de 0.65 pesetas la libra de 400 gramos, ó sea 10 céntimos más barata de la que se expende en la carnicería.

La expedicion empezará el lunes.

A las doce de la mañana de hoy se ha reunido el Ayuntamiento al objeto de cerrar definitivamente el alistamiento habiendo acordado dos inclusiones.

Por el correo de ayer el Habilitado de los Maestros de 1.ª enseñanza recibió fondos para pagar el 2.º trimestre de 1891-92 á los Profesores de Alayor.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES de EL LIBERAL

Alayor 13 Febrero de 1892.

Querido Dr. de EL LIBERAL. El dia de ayer amaneció claro y hermoso, sin duda para demostrar que las alturas se regocijaron de la buena y fraternal armonia que reinó en el banquete que se dió en esa en recuerdo de la proclamacion de la república el año 73.

Se empezaron en esta las cuarenta horas con la solemnidad de todos los años y con tal motivo, aparecieron en esta, una bandada de cuervos de casi todos los pueblos de la isla, lo que nos demuestra claramente que no siempre trabajan ó revolotean de propina, pues si bien es verdad que la comida es de gorra tienen que pagarse el vehiculo porque no son pájaros de vuelo largo y se cansan facilmente.

Se estrenó la funcion con una misa y Comunion general, en la que tuvimos el placer de ver tomar la Sagrada Hostia entre otros pocos varios, al insigne D. Pedro de Benixabó, al D. de Beniach, al chupa lamparillas D. Venancio Bomba y al exrepublicano médico Vinent; todos ellos católicos-apostólicos de sacristia.

Se me ha dicho que los médicos, farmacéuticos y notario de esta poblacion, no quisieron ó no han querido contestar al escrito del Economo de esta, insertado en «El Bien Público» de uno de estos dias, por aquello de «á palabras necias oídos sordos» y que «mejor es callarlo que menearlo» pues la pluma á veces se desliza y..... vamos señor Dr., que me parece obraron dichos señores muy cuerdamente.

Deseando salud y fraternidad se ofrece affmo. S. S.—Yo.

SOCIEDADES

Recreo.—Hoy. Gran Baile de Máscaras.

Domingo, las zarzuelas *Viva mi niña!*, *¡Mejor de los geganst!* (estreno) y *Mahón entre dos luces*, (estreno).—Baile de Máscaras.

Lunes, baile de máscaras en el Teatro Principal.

Isleño.—Mañana, baile de máscaras, poniéndose en escena en un intermedio un precioso drama en un acto. La velada finalizará con una gran sorpresa.

Consey.—Hoy, se prepara un gran baile de máscaras y además estara adornado el salon y bailándose nuevos bailes.

Habiendo acordado varios socios de dicho casino dar una funcion de ópera el Teatro Principal de esta ciudad el próximo miércoles 17, se participa a todos los afiliados á dicha sociedad que desde hoy queda abierta y en poder del conserje la suscripcion para la funcion indicada.

Se pondrá en escena la magnífica ópera en 4 actos CARMEN, terminando con baile de sociedad.

PRECIOS

Palcos 1.ª fila, 4 ptas.—Id. platea, 3.—Id. 2.ª fila, 2.50.—Id. 3.ª fila, 1.—Butaca, 0.50.—Silla: 0.25.—Entrada general, 0.25.

Se empezará á las siete y media.

La Empresa.

NOTA.—Las localidades se cederán al primero que las solicite.

Union.—Se convoca Junta General extraordinaria para mañana á las tres de la tarde para tratar de asuntos concernientes á la misma.—Mahón 13 Febrero 1892.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Domingo.

El Pasatiempo (S. Clemente).—Baile, mañana por la tarde.

Seccion Carnavalesca

Casino Isleño.

El presidente de la comision de bailes y festejos de esta favorecida sociedad pone en conocimiento de los Sres. Socios y del público en general haber recibido un telegrama de D. Sisebuto Bargo de Berge, (Carnestoltes), participando hallarse en el Mississipi, y esperando vapor para embarcarse para Mahon.

Dicho alto personaje se hospedará en este casino, y todos los dias de fiesta y noches de baile visitará el casino El Recreo, pues son muchos los deseos que tiene de danzar con las lindas pollitas mahonesas que concurren á dicho casino. Tambien participa que piensa contraer matrimonio con una de ellas la mas bonita y la que más le agrade los bailes y las zarzuelas.

Con que ya lo sabeis pollitas, no dejéis un solo baile y engalanaos y adornaos bien, pues es necesario esto para que agradeis al simpático D. Sisebuto, que lo es y mucho; aprovechad la ganga pues no siempre se presentan ocasiones de este genero. Vendrá vestido muy elegante y á gusto de todo Mahon.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 12 5-15 m.

El Senado se ocupa de la cuestion de los tratados de Comercio.

Reina tranquilidad general.

Ha estallado una bomba de dinamita en la puerta del consulado de España en Lisboa; atribúyese el hecho á los anarquistas.

Se han roto las negociaciones comerciales con Italia y Suiza.

Bolsin, 66'15.

Madrid 12 7-15 n.

Se ha ordenado á las direcciones de Sanidad marítima estreman la vigilancia con las procedencias de Rio-Janeiro cuyo puerto se ha declarado infestado.

Madrid 13 10 m.

Mañana tendrá lugar en la Coruña un meeting socialista.

El Sr. Marfori se halla enfermo; el maestro Arrieta continúa mejor.

Reina tranquilidad en toda España.

El Sr. Camacho se encuentra indispuerto.

Madrid 13 11-15 m.

(Urgente)

Lotería Nacional

En el sorteo verificado hoy, han salido premiados con los primeros premios los siguientes números:

Con 250.000 Ptas.

1.467 Madrid,

Con 125.000

11.498 Valencia.

Con 80.000

2.354 Reus.

Con 30.000

7.201

Con 1.000

13.319 Palma.

11.447 10.849

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Ayuntamiento de Mahon

CONTABILIDAD

Fijadas definitivamente las cuentas municipales correspondientes al año económico de 1890-91, quedan de manifiesto al público en la Secretaría de esta Corporación por término de 15 días a los efectos legales.

Mahon 12 Febrero 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

El proyecto de presupuesto adicional al ordinario de esta Corporación correspondiente al actual año económico, queda de manifiesto al público en la Secretaría de la misma por el término de quince días a los efectos del art. 146 de la ley Municipal.

Mahon 12 Febrero 1892.—El Alcalde-presidente, Juan Orfila.

BENEFICENCIA

El día 5 de Marzo próximo a las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del Teatro principal de esta ciudad para durante el año económico de 1892 a 1893 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de tres mil pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la caja municipal un depósito provisional de 300 pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon a 12 Febrero de 1892.—El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

D... vecino de... según cédula personal número... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del Teatro principal de esta ciudad para durante el año económico de 1892-93 ofrece tomar a su cargo dicho servicio con entera sujeción a aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

D. Rigoberto García Blanco,
Jefe de primera instancia de esta Ciudad y su partido.

Hago saber: que arregladamente a las condiciones que se hallan de manifiesto en la escribanía del actuario y en la Secretaría del Juzgado Municipal de Mercadal, el día nueve de Marzo próximo venidero a las once de la mañana se

procederá, siendo la postura competente, en la audiencia de este Juzgado y en la del referido Juzgado Municipal simultaneamente, a la subasta y remate por vía de venta de un campillo situado en el término municipal de Mercadal, pasaje de Binialmaya y camino de Fornells, de cabida de nueve almudes sembrado, perteneciente a la herencia de Margarita Pons y Alcina, justipreciado en la cantidad de setecientos sesenta y seis pesetas sesenta y seis centimos: en la inteligencia de que dicha subasta se verifica con rebaja del doce por ciento de su justiprecio y que no se admitirá postura que no cubra el tipo del justiprecio, hecha la indicada rebaja del doce por ciento: que para tomar parte en dicha subasta deberá el licitador consignar previamente en mesa del Juzgado el diez por ciento del tipo de la misma y que los títulos de propiedad de dicha finca estarán de manifiesto en la Escribanía del actuario; pues así lo tengo acordado en providencia del día de hoy dictada en los autos juicio de testamentería de los menores Marlin y Margarita Pont. Mahon nueve de Febrero de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Ldo. Juan Tremol Esno.

REMOLACHA BERMEJA (BETARRÁVECH)

A todos los dueños de ganado encarecemos la siembra de la remolacha, por ser un excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase.

Es el gran recurso durante el tiempo que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue a un estado crítico y débil, que hace con frecuencia experimenten los colonos y propietarios perjuicios de consideración en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos a todos los agricultores una clase de REMOLACHA BERMEJA del todo superior, con cuyo cultivo aseguramos se obtendrá pingües resultados, proporcionando a los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese a precios reducidos, clase garantida, en la

Droguería Mahonesa

DE

VALLS Y PONS

Nueva 8, Mahón.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad se encarga, mediante una módica comisión del canje de los títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 de la emisión de 1882, que han concluido los cupones.

Compra oro español y extranjero con una crecida prima.

Mahon 13 de febrero de 1892.—Goñalons, Carreras y C.^a

Nodrizas Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa, S. Jorge 32, Villa-Carlos.

Cochero Hay un joven de Mercadal que desea hallar colocación en clase de cochero. Informarán en esta imprenta.

Vedado Queda terminantemente prohibido cazar en el predio Rafal vell de este término, sin permiso de su dueño.

Para vender Casa calle de S. Jaime 24 Informes, Castillo, 124.

Para vender Lo está un trozo de terreno en Son Xurigué de 14 barriles sembrado. Informes, Gracia 87.

Huéspedes Se ofrece la casa n.º 8 de la calle del Castillo a los señores que deseen vivir en ella, pagando la correspondiente mensualidad.

Se garantiza el buen servicio, la comodidad y la baratura en los precios. 6

Para vender

Lo está la casa núms. 23 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Se venden cinco baules de lance de diferentes clases y tamaños. Calle de Santa Teresa 30, darán razón. 8

Casa en venta

Calle del Carmen núms. 104 y 106. Informes, Sta. Teresa, 13.

VENTAJOSA OCASION

Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada fábrica de licores y gaseosas de D. José Pousetí, premiada con medalla de plata en la Exposición de Barcelona. Con la condición, que dicho señor se compromete enseñar al comprador todo lo concerniente a dichas industrias con la perfección y economía que ha podido adquirir en los años que se dedica a dicha fabricación.

CASTILLO, 76

Sirvienta En la tienda de don Juan Pretos, Pescadería 23, darán razón de una mujer que desea hallar colocación en clase de sirvienta.

Venta de una casa calle de Isabel II, n.º 17. Para su ajuste dirigirse al notario D. Pedro Orfila.

Subasta pública

El día 22 del corriente, a las 11 de la mañana, se venderán con retasa en los bajos del "Centro General de Negocios", por voz del pregonero, las siguientes fincas situadas en esta ciudad, pertenecientes a la herencia de D.ª Constanza Neto y Neto.

1.º Una casa señalada con el núm. 8 en la calle de S. Sebastian y con los núms. 19 y 21 en la de Sta. Cecilia, bajo el tipo de 2.750 pesetas.

Y 2.º Un huerto en la misma calle de S. Sebastian, sin numerar, por el tipo de 1.000 ptas.

El pliego de condiciones y documentos que constituyen la titulación de las fincas, se hallan de manifiesto en la agencia de dicha sociedad.

Para vender

Lo está una casa nueva, sin numerar, calle San Juan, frente la alcantarilla ("fibla"), Informarán, Castillo, 188.

Se vende una casa calle de Ramirez 9. En la misma informarán.

Nodrizas Leche de 8 meses. Desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres de ésta. Informes, Sol 88.

Se vende una casa recién edificada núms. 25 y 27 calle San Pablo. Informarán en la misma. 6

IMPRESA DE B. FÁBREGUES

COMERCIO

DE

LUCENA Y PITA

VERDADERA LIQUIDACION

de todas las existencias de dicho establecimiento con grandes rebajas.

Calle Nueva 37, Mahon.